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ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

21 ноября состоялась XIX отчетно-выборная кон-
ференция первичной профсоюзной организации ОАО 
«Промтрактор», итоги работы которой можно считать за-
служенным кредитом доверия заводчан к профсоюзному 
комитету предприятия и профсоюзной организации.

Конференция заслушала отчёт профсоюзного комитета за пе-
риод с ноября 2014 по ноябрь 2019 и оценила работу на «Удовлет-
ворительно»

Отчетно-выборная конференция в первичке ОАО «Промтрактор»

(г. Алатырь) и 19 ноября в АО «Промтрактор-Вагон», где работа 
профкомов и профорганизаций также была оценена удовлетвори-
тельно.

Впереди республиканская отчётно-выборная конференция 
профсоюза работников автомобильного и сельскохозяйственного 
машиностроения Российской Федерации, которая пройдёт 19 дека-
бря 2019 года в Чебоксарах.

Наш корр.

28 ноября в Доме союзов состоялось очеред-
ное заседание Президиума Чувашрессовпрофа, на 
котором рассматривался ряд актуальных вопро-
сов. 

По первому вопросу - «О практике работы территориальных 
трехсторонних комиссий и заключении трехсторонних соглаше-
ний о социальном партнерстве Батыревского и Яльчикского рай-
онов» выступил заместитель Председателя - заведующий отде-
лом социально-трудовых отношений Чувашрессовпрофа Виталий 
Петрович Ильин. 

На заседание были приглашены председатели координаци-
онных советов организаций профсоюзов Батыревского и Яльчик-
ского районов Нина Васильевна Мазякова и Елена Николаевна 
Лебедева. Они рассказали о практике своей работы и ответили 
на вопросы членов Президиума.

По второму вопросу - «О состоянии условий и охраны труда 
в ПАО «Химпром» выступил заведующий отделом охраны труда 
Чувашрессовпрофа Валерий Анатольевич Архипов. Также на за-
седании выступили представители ПАО «Химпром» - председа-
тель первичной профсоюзной организации предприятия Тамара 
Георгиевна Михайлова и заместитель начальника управления 
промышленной, экологической безопасности и охраны труда 
Ирина Алексеевна Назарова.

Заведующая отделом культуры и спорта Чувашрессовпрофа 
Людмила Алексеевна Круглова сделала сообщения по следую-
щим вопросам: 

«Об итогах проведения летней оздоровительной кампании 
детей и подростков 2019 году и задачах на 2020 год»;

«Об итогах XIX Спартакиады Союза «Чувашское республи-
канское объединение организаций профсоюзов «Чувашрессо-
впроф»;

«Об использовании средств специального денежного фонда 
для организации физкультурно-спортивной работы в 2019 году»;

«О XX Спартакиаде Союза «Чувашское республиканское 
объединение организаций профсоюзов «Чувашрессовпроф».

В работе заседания принял участие председатель первич-
ной профсоюзной организации АО НПК «ЭЛАРА» имени Г.А. 
Ильенко», председатель Общественного совета Чувашрессо-
впрофа по физкультуре и спорту Михаил Николаевич Киргизов. 
На заседании прошло награждение профсоюзных организаций 
— призёров XIX Спартакиады Чувашрессовпрофа.

Далее заведующая информационным отделом Чувашрес-
совпрофа — главный редактор газеты «Время» Евгения Вла-
димировна Басова выступила по вопросу «О работе Чувашской 
республиканской организации Профсоюза работников связи по 
информационному обеспечению членских организаций». 

Председатель  республиканской организации Профсоюза 
работников связи Вера Дмитриевна Галкина рассказала о том, 
как в отраслевом профсоюзе налажена информационная работа 
на всех уровнях — от общероссийского до первичек.

По вопросу «О проекте Республиканского соглашения о со-
циальном партнерстве между Кабинетом Министров Чувашской 
Республики, Союзом «Региональное объединение работодателей 
Чувашской Республики» и Союзом «Чувашское республиканское 
объединение организаций профсоюзов «Чувашрессовпроф» на 
2020-2022 годы» выступил Виталий Петрович Ильин.

О плане работы Союза «Чувашское республиканское объе-
динение организаций профсоюзов «Чувашрессовпроф» на I по-
лугодие 2020 года сделал сообщение заведующий организаци-
онным отделом Чувашрессовпрофа Юрий Геннадьевич Чернов.

Соб. инф.

Состоялось очередное заседание
Президиума Чувашрессовпрофа

5-6 декабря 2019 года в Чебоксарах проходил семи-
нар председателей районных (городских) координацион-
ных советов организаций профсоюзов. 

На открытии семинара в Доме союзов Председатель Чувашрес-
совпрофа Анатолий Валентинович Коршунов поприветствовал про-
фсоюзных координаторов и пожелал им успешной работы. Далее 
участники заседания прослушали следующие выступления:

«Об изменениях в законодательстве в области социальной 
поддержки граждан, в том числе лиц предпенсионного возраста» 
(докладчик - заместитель министра труда и социальной защиты Чу-
вашской Республики Колесников Александр Павлович);

«Об изменениях в пенсионном законодательстве Российской 
Федерации» (докладчики - управляющий Отделением Пенсионного 
фонда Российской Федерации по Чувашской Республике Роза Алек-
сеевна Кондратьева и начальник отдела этого Отделения Владис-
лав Леонтьевич Минов);

«Актуальные вопросы обязательного социального страхования 
работающих» (докладчик - заместитель начальника отдела назна-
чения и осуществления страховых вьплат застрахованным гражда-
нам Регионального отделения фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации по Чувашской Республике Марина Даниловна 
Алексеева).

Работа семинара продолжилась на площадке санатория 
«Волжские зори», где по вопросу «Актуальные вопросы профсоюз-
ной деятельности в 2019 году» перед собравшимися выступил А.В. 
Коршунов.

Заведующая правовым отделом Чувашрессовпрофа Ольга 
Алексеевна Дмитриева рассказала об изменениях в трудовом за-
конодательстве Российской Федерации, а  заведующий отделом ох-
раны труда Чувашрессовпрофа Валерий Анатольевич Архипов - Об 
изменениях в законодательстве в области охраны труда, а также о 
состоянии условий и охраны труда в организациях Чувашской Ре-
спублики.

Заместитель Председателя - заведующий отделом социаль-
но-трудовых отношений Чувашрессовпрофа  Виталий Петрович 
Ильин сделал доклад о развитии социального партнерства в Чуваш-
ской Республике.

Наш корр.

На семинаре профсоюзных 
координаторов

Как отметила в докладе председатель первичной профсоюз-
ной организации Валентина Рыбкина,  ситуация в экономической 
и социальной сфере, изменения в Концерне «Тракторные заводы», 
решения вышестоящих профсоюзных органов, IX, X съездов, мне-
ния и предложения профсоюзного актива и членов профсоюзной 
организации предприятий определили направления деятельности 
организации за отчетный период. В первую очередь это:

- работа за своевременную и справедливую зарплату;
- недопущение массового сокращения;
- сохранение социальных гарантий и их улучшение;
- укрепление правового положения, роли и авторитета про-

фсоюзов;
- расширение возможностей влиять на ситуацию;
- повышение мотивации членства в профсоюзе;
- сохранение и развитие традиционной сферы деятельности 

профсоюзов: охрана труда и организация отдыха и оздоровления 
работников и членов их семей. И многое другое. Но главное то, что 
профсоюзный комитет и актив оправдали высокое доверие членов 
профсоюза и утвердили председателем профкома на новый срок 
Валентину Владимировну Рыбкину. 

В заключительном слове она отметила, что все эти годы ос-
новной задачей и профкома, и администрации было и ещё остаётся 
стремление выжить, сохранить заводы и коллективы. Было всякое: 
и попытка раскола, и внедрение альтернативных профсоюзов. И 
это будет ещё продолжаться. Поэтому новому составу профкома 
надо быть всегда начеку и учесть все ошибки и недоработки ны-
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В редакцию республиканской профсоюзной газеты 
«Время» пришло письмо, в котором автор поднимает веч-
ную и в то же время очень злободневную тему: нужны ли 
нам сегодня традиционные ценности или в новых услови-
ях роли мужчин и женщин неизбежно меняются? Легко 
ли сейчас остаться мужчине — мужчиной, надёжным, спо-
собным защитить своих близких, а женщине — женщиной, 
мягкой, дарящей любовь? Что нужно для этого? Хотелось 
бы узнать мнение читателей.  Будем рады вашим звонкам 
и письмам, все координаты — в выходных данных газеты 
«Время» .

В газете "ПроГород" 15 ноября 2019 г.  я увидел сообщение о 
вот такой организации – «Совет отцов Чувашии». Статья называ-
лась  «Обязанностям мужчин и женщин начали учить на родитель-
ских собраниях».  

Представители организации так обозначают свои цели: «Мы 
за традиционные отношения, где мужчина — лидер, а женщина 
выполняет свою роль».

Далее описывается конкретная ситуация в одной из чебоксар-
ских школ, где родители были удивлены, что на родительском со-
брании после обсуждения прочих вопросов им начали читать лек-
цию об обязанностях мужчин и женщин в семье.

"Приглашенный психолог учил нас, что мужчина должен за-
рабатывать, а женщина выполнять работу по дому. Воспитание 
детей до 5-7 лет, оказывается, тоже на плечах женщины, а мужчи-
на имеет право ей помогать. Непривычно было такое слышать на 
родительском собрании", - рассказывает народный корреспондент.

По мнению лекторов, мужчина обязан: зарабатывать на се-
мью, распоряжаться деньгами, заниматься воспитанием детей по-
сле 5-7 лет.

Женщина обязана: содержать дом, ухаживать за детьми, за-
ниматься их воспитанием  до 5-7 лет.

Как выяснилось, подобные занятия организует Совет отцов 
Чувашии. Проект «Школа для родителей» реализуется на средства 
фонда президентских грантов с согласования Минобразования Чу-
вашии. Цель проекта — повысить роль отца в жизни детей. 

После того, как мнение отцов на семейные отношения и вос-
питание детей было опубликовано публично,  последовал ответ  
журналистки и телеведущей Тины Канделаки, который она опу-
бликовала в своем Telegram-канале 19 ноября.

«Совет отцов Чувашии изо всех сил старается повысить роль 
отца в семье и читает в школах просветительские лекции о том, 
как должна быть организована жизнь правильной семьи», — рас-
сказывает Канделаки. Телеведущая посчитала суждения отцов не-
своевременными. По её словам, они выглядят как возвращение к 
ценностям XIX века.  

Прозвучало ещё одна негативная реакция на создание Совета 
отцов Чувашии: «Директора школы в Чебоксарах, позволившего 
провести «позорную» лекцию об обязанностях мужчин и женщин 
в семьях, нужно уволить, заявила газете «Взгляд» феминистка Та-
тьяна Сухарева.

Семейный психолог движения «чувашских отцов» Дмитрий 
Лапшин  не согласен.  «Мы не говорим, что женщины должны от-
давать деньги мужчине, мы говорим мужчина обязан зарабатывать 
и содержать семью». И ещё: «Мы можем перестать быть мужем 
и женой, но не перестаём быть отцом и матерью  НИКОГДА». И, 
наконец: «Посмотрите, сколько разводов в стране и сколько детей 
растут в неполных семьях. Это трагедия!»

Вслед за семейным психологом могу сказать, что безотцовщи-
на — это беда.   Воспитать детей без мужа нельзя, как не напитать 
дерево только, допустим, солнцем, но без воды. Личный пример 
жизненного ежедневного бытового поведения деда, отца, взрос-
лого брата должен стоять перед внутренним взором мальчишки и 
подростка. Он и впитывает лучше, чем слова.

Вспомним, как дети жаждут подражать: подражают они с удо-
вольствием и тому, как сидеть за столом, и тому, как работать, и 

тому, что говорят взрослые в тех или иных ситуациях. Но и мудрая 
мать всегда не преминет между делом напомнить ребенку об ав-
торитете отца: «Папа тебя похвалит!» или «Нет, папа этого не 
одобрит». Многие мемуары прошлых лет сохранили нам примеры 
воспитания трудом  – физический «черный» труд очень полезен 
и просто необходим мальчикам, а мы от него оберегаем их даже 
тогда, когда уже город и так лишил мужчину необходимых его при-
роде физических трудовых радостей.

Труд физический – это и гимнастика для ума мужчины. Это 
великая школа тысячелетнего труда отцов и дедов. В хорошей се-
мье не было принято заставлять детей силой делать то, что они не 
хотят. Но отец умел заинтересовать сына, пробудить в нем самом 
желание делать нужное, постепенно укрепляя навыки и увеличи-
вая нагрузки.

Так поступал его отец с ним, а еще прежде – его дед.  Отцов-
ство – это цементирование  жизни семьи, сохранение обществен-
ных  и культурных традиций, имеющих семейную ценность, несу-
щих родовую память. Наши семейные успехи – это, прежде всего, 
успехи отцов, которые передавались от поколения к поколению. 

К сожалению сегодня много разводов и неполных семей. Но 
идеалы остаются прежними: отец – это опора женщине и детям; 
отец – это защита и твердыня; отец – это уверенная в себе и по-
стоянная любовь.

 Продолжу пересказ  ответа  Дмитрия Лепёшкина:  «Это хо-
рошо, что женщина может реализовать себя не только в семье, но 
и в обществе.  Мы же стремимся повысить значение отца в семье 
и его роль». Основная мысль наших лекций: «Мы равные, но мы 
разные».

Ну, а Татьяне Сухаревой могу ответить так: «Может ещё 
и директоров большинства школ г. Чебоксары уволить, где 
организовались такие Советы и прошли аналогичные лек-
ции?»  Такой Совет был создан и в школе, где когда-то учился 
мой сын: «26 сентября в школе  МБОУ СОШ №55 прошло пер-
вое заседание Совета отцов в 2019-2020 учебном году. Пе-
ред собравшимися выступил директор школы Н.А. Жуков и 
рассказал о планах работы школы на новый учебный год. 
Так же перед собравшимися выступил председатель Совета отцов 
Алексей Михайлов. Он отчитался о работе за прошлый учебный 
год. Папы обсудили свою роль в воспитании подрастающего по-
коления и приняли решение более активно включаться в жизнь 
школы. Отцы обменялись мнениями друг с другом, задали вопро-
сы директору школу и приняли решение совместно сформировать 
график основных мероприятий под эгидой Совета Отцов школы № 
55 на ближайшее будущее». 

 И конечно, предлагать увольнять директоров за нужное и 
полезное дело – это абсурд.

 Сергей ВАСИЛЬЕВ,
член Союза машиностроителей.

На фото: в школе заседает совет отцов.

Мужчины должны растить мужчин!

На Чебоксарском заводе промышленных тракторов 
внедряются новые подходы к работе с молодыми сотруд-
никами, устроившимися на предприятие после окончания 
профильных учебных заведений.

Девятый год на предприятии реализуется проект «Инженер-
ная смена», участниками которого стали уже около сотни молодых 
сотрудников до 30-ти лет, пришедших на завод сразу после полу-
чения высшего или среднего специального профильного образо-
вания.

Для выделенных категорий специальностей, наиболее важных 
для завода, действуют особые условия. Индивидуальный подход 
предусматривает выбор форм работы с молодым специалистом, 
которые определяются требованиями к должности и рабочему ме-
сту. В рамках программы обеспечена непрерывность подготовки 
молодых кадров – это целенаправленный процесс адаптации и 
развития каждого специалиста, рассчитанный на три года.

Первый год работы посвящен адаптации сотрудника. По но-
вым правилам, оценка ее эффективности и уровня потенциала 
молодого специалиста проводится по итогам каждого квартала, 
благодаря чему сотрудникам теперь не надо ждать целый год, 
чтобы получить повышение коэффициента к окладу. Второй год 
работы нацелен на профессиональный рост по индивидуальному 
плану развития, который включает самообучение, разработку ре-
гламентирующих документов, подачу рацпредложений и прочее. В 
течение третьего года происходит развитие потенциала специали-
ста, его профессиональных и деловых качеств, необходимых для 
успешного построения карьеры.

Достижения участников отслеживает компетентная комиссия, 
от положительной оценки которой коэффициент надбавки к окла-
ду может увеличиться до 1,5. Самых достойных представителей 
«Инженерной смены» ждет направление на обучение - повышение 
квалификации, стажировка на других предприятиях, повышение 
категории, зачисление в кадровый резерв или перевод на руково-
дящие должности.

В этом году по итогам обновленного проекта три работника 
Промтрактора уже успешно прошли оценку комиссии, возглавля-
емую исполнительным директором завода Сергеем Карауловым. 

Эти сотрудники стали обладателем «коэффициента молодому 
специалисту».

Одним из первых успешно защитился специалист службы 
технологического аудита Борис Кириллов, который отметил: «Ка-
ждому молодому сотруднику необходима поддержка наставника 
и доверие руководства. Особенно это актуально для работников 
с такими редкими специальностями, как у меня, специалиста по 
контрольно-измерительным машинам и точным измерениям. Ста-
жировка на Промтракторе позволила мне освоить практическую 
сторону этой непростой профессии. И здесь мне особенно помогла 
поддержка наставника, начальника бюро технического контроля 
Надежды Петровны Косульниковой. Приятно, что в меня пове-
рил и председатель комиссии - исполнительный директор Сергей 
Павлович Караулов. Теперь моя задача - оправдать возложенное 
доверие и постараться реализовать все то, что запланировано в 
рамках моего участия в «Инженерной смене».

Наш корр.

Успешный проект «Инженерная смена»

Итоги финансового оздоровления Концерна «Трак-
торные заводы», текущие производственные дости-
жения предприятий и реализованные социальные 
проекты, нацеленные на улучшение условий труда 
работников, – эти и другие темы были затронуты в ходе 
официального визита  Председателя Кабинета Мини-
стров Чувашии Ивана Моторина, министра экономи-
ческого развития, промышленности и торговли респу-
блики Павла Иванова и министра цифрового развития, 
информационной политики и массовых коммуникаций 
Чувашии Михаила Анисимова на чебоксарские предпри-
ятия машиностроительно-индустриальной группы.

Программа визита началась с посещения завода промыш-
ленного литья и торжественного открытия обновленного сто-
лового комплекса на 70 посадочных мест. В сопровождении 
руководителей Концерна «Тракторные заводы» представители 
Правительства Чувашии осмотрели преобразившуюся заводскую 
столовую, ремонт которой стал одним из этапов социального 
проекта по улучшению условий труда работников, реализуемо-
го в рамках программы финансового оздоровления компании. 
После капитального ремонта столовая кардинально преобра-
зилась – в обеденном зале появилось современное освещение, 
вентиляция и подвесные потолки, произведена отделка стен; в 
вестибюле установлены новые умывальники, сушилки для рук 
и дозаторы для мыла, а также отремонтированы прилегающие 
санузлы.  Кроме этого, произведена модернизация раздаточной 
линии, замена посуды и столовых приборов. 

– Это наш первый, но далеко не последний социальный про-
ект. В планах предприятия – капитальный ремонт всех значимых 
санитарно-бытовых помещений, чтобы сделать пребывание ра-
бочего персонала на заводе еще более комфортным, – подчер-
кнул исполнительный директор ООО «Промлит» Валерий Воро-
нин.  

В этот же день представители органов власти Чувашии по-
сетили производственные площадки Чебоксарского агрегатного 
завода, где произошли заметные организационные и структур-
ные преобразования. Рассказывая о текущем положении дел, 
руководство завода сообщило, что, несмотря на введение в 
отношении ПАО «ЧАЗ» конкурсного производства, коллектив и 
производственные компетенции предприятия сохранены. Для 
стабилизации социально-экономической обстановки было при-
нято решение перераспределить работников в иные компании 
Концерна в соответствии с их функциональными направления-
ми деятельности. Таким образом, весь трудовой коллектив ПАО 
«ЧАЗ» трудоустроен и все компетенции предприятия как про-
изводственной бизнес-единицы сохранены посредством концен-
трации их на иных предприятиях группы.

В ходе общения с представителями средств массовой ин-
формации Иван Моторин напомнил о крайней заинтересован-
ности правительства республики в стабилизации деятельности 
предприятий Концерна «Тракторные заводы». Выслушав доклад 
руководства и лично проинспектировав производственные пло-
щадки агрегатного завода, Иван Моторин подтвердил позитив-
ную динамику развития предприятия и поступательную реализа-
цию проекта по увеличению объемов производства: «На заводе 
активно ведется загрузка мощностей и освоение новой продук-
ции. Достигнутые объемы производства в 2 раза превышают по-
казатели прошлого года, значительно увеличился и номенкла-
турный ряд выпускаемых изделий. Тот факт, что по итогам 
десяти месяцев рост промышленности Чувашии достиг 104,8% 
– в первую очередь заслуга предприятий Концерна «Тракторные 
заводы», которые сегодня являются драйвером развития маши-
ностроения республики».

Касаясь расширения продуктовой линейки, первый заме-
ститель генерального директора - операционный директор Кон-
церна «Тракторные заводы» Игорь Шпак рассказал, что пред-
приятие активно развивает номенклатуру железнодорожного и 
тракторного литья, осваивает производство продукции для ком-
плектации импортной техники. «Для реализации намеченных 
планов нам необходимы новые рабочие руки – в первую очередь 
специалисты-станочники»,  – резюмировал Игорь Иванович.    

В завершение встречи директор по стратегическому разви-
тию и инвестициям «Тракторных заводов» Всеволод Бабушкин 
выразил благодарность правительству Чувашии за всесторон-
нюю поддержку: «Без помощи региональных органов власти 
было бы невозможно эффективно восстанавливать и развивать 
производственный потенциал наших предприятий, которые 
благодаря консолидированным усилиям органов власти и ру-
ководства Концерна уверенно наращивают производство, обе-
спечивая трудовой коллектив необходимым объемом работы и 
конкурентной заработной платой».  

Материал предоставлен республиканской 
организацией профсоюза работников АСМ РФ.

Правительство Чувашии проинспектировало
производственные площадки «Тракторных заводов»

Производство требует 
особого внимания
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К 100-летию профсоюзов Чувашии

Становление и развитие недавно зародившихся профсоюзов 
Чувашии шло в условиях становления Советской власти, Граждан-
ской войны и интервенции. К новой власти люди, жившие своим 
трудом, относились по-разному.

11 декабря 1917 года расширенное заседание Алатырского 
уездного Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов с 
участием представителей фабзавкомов, профсоюзов и солдат мест-
ного гарнизона приняло большевистскую резолюцию, приветству-
ющую победу социалистической революции. 

29 декабря 1917 года общее собрание членов профсоюза 
Ядринского маслобойного завода постановило: "Горячо привет-
ствуем деятельность Совета Народных Комиссаров и энергично 
поддерживаем проведение в жизнь изданных им декретов. Впредь, 
до закрепления власти трудового народа, если кто посягнет на на-
родную власть рабочих и крестьян, тот с нашей стороны встретит 
самый решительный отпор".

Стоит сказать, что действовавшие на территории Чувашии Со-
веты сыграли важную роль в создании профсоюзов, их организаци-
онном укреплении. К примеру, активное участие в формировании 
новых профсоюзов принимал председатель Чебоксарского город-
ского Совета рабочих и солдатских депутатов К.Я.Грасис.

Довольно значительное число профсоюзов в то время все еще 
строилось по профессиям. На предприятиях и в учреждениях гг. Че-
боксары, Мариинский Посад, Цивильск, Ядрин и во многих волостях 
действовали самостоятельные профсоюзы со своими уставами. Это 
сужало их функции, которые сводились к культурно-просветитель-
ной работе, созданию касс взаимопомощи. Они редко занимались 
вопросами защиты интересов работников.

Назрела необходимость реорганизации профсоюзов на основе 
принципов производственного объединения. В определении новых 
задач профсоюзного движения большую роль сыграл I Всероссий-
ский съезд профсоюзов, состоявшийся в январе 1918 г. Меньшеви-
ки и эсеры предприняли попытку направить это движение против 
Советской власти, но она не удалась. Съезд призвал рабочий класс 
к борьбе за укрепление власти Советов и строительство социали-
стического общества. В основу организационного строения про-
фсоюзов был положен производственный принцип, было принято 
решение о слиянии фабрично-заводских комитетов с профсоюзами.

Решения съезда, направленные на укрепление диктатуры про-
летариата, ускорили процесс организационного сплочения профсо-
юзов на платформе Советской власти.

Перестройка деятельности профсоюзов проходила в острой 
борьбе. Так, созданный в октябре 1917 года Чебоксарский рабочий 
комитет профсоюза почтово-телеграфных служащих подчинялся 
Казанскому окружному комитету, стоящему на позициях непри-
знания Советской власти. Всероссийский съезд почтово-телеграф-
ных служащих, который состоялся в ноябре 1917 года, заявил о 
непризнании Советской власти и призвал работников срывать ме-
роприятия Советского правительства. Этому призыву последовали 
и почтово-телеграфные служащие Алатыря и Чебоксар. По мере 
укрепления своих позиций коммунисты вытеснили к осени 1918 
года меньшевиков и эсеров из руководства профсоюзами почто-
во-телеграфных служащих.

По инициативе партийной организации г. Алатыря, состоящей 
из 120 коммунистов, в ноябре 1918 г. был созван I съезд профсоюза 
Алатырского отделения Московско-Казанской железной дороги, где 
было принято решение о выходе из ВИКЖЕЛя и об объединении 
ранее созданных профсоюзов по профессиям в единый профсоюз. 
Численность его составила 3380 человек. 

В январе 1918 года в Алатыре образовался профсоюз до-
машней прислуги. В него вступили прачки, дворники и санитарки 
местной больницы и госпиталя. Сформировался также профсоюз 
работников советских, общественных и торговых организаций и 
предприятий. 

Рабочие сцены и технический персонал Алатырского народ-
ного театра создали свой профсоюз, куда в 1919 году вступили и 
актеры. 

В октябре 1918 года образовался профсоюз рабочих лесных 
предприятий Алатырского уезда. 

А в конце того же года на общем собрании рабочих и служа-
щих Цивильских городских, Рындинской и Маминской мукомольных 
мельниц было решено создать профсоюз пищевиков. Собрание по-
становило ввести на мельницах 8-часовой рабочий день, прием и 
увольнение работников разрешать только с согласия профсоюза.

В Мариинском Посаде в начале 1918 г. был создан объеди-
ненный профсоюз рабочих с секциями "Кузнец", "Игла ", "Сапог", 
"Лодочник", "Рыбак" и т.п. 1 декабря на собрании рабочих и слу-
жащих предприятий и учреждений города решили создать отрасле-
вые профсоюзы, избрали инициативную группу в составе В.Белова, 
А.Латышева, О.Краснова и П.Шипунова. 

В октябре 1918 г. в г.Ядрине был образован профсоюз со-
ветских, общественных и торговых учреждений и предприятий. В 
Алатырском, Чебоксарском, Цивильском и Ядринском уездах были 
созданы самостоятельные профсоюзы служащих. В ряде случаев в 
этот профсоюз вступали и учителя.

Создавались профсоюзы и по принципу вероисповедания. 
В Кошелеевской волости Цивильского уезда учителя-христиане и 
учителя-мусульмане создали самостоятельные профсоюзы.

16-25 января в Москве прошел II Всероссийский съезд про-
фсоюзов. Впервые в истории профсоюзов на нем с большим докла-
дом выступил лидер государства и правящей партии В.И.Ленин. Он 
отверг меньшевистско-эсеровскую теорию независимости профсо-
юзов от партии и государства, демократии вообще, надклассовой 
демократии, сводившееся к отрицанию диктатуры рабочего класса, 
в условиях которой не могло быть и речи о независимости профсо-
юзов от партии и государства.

Съезд принял решение об объединении всех рабочих и слу-
жащих, работающих на одном предприятии, в один профсоюз, что 
сыграло важную роль в укреплении производственного принципа в 
построении профсоюзов. 

В этот период в Чувашии усиливается работа по объединению 
разрозненных профсоюзов по производственному принципу в мас-
штабах уездов.

В феврале 1919 года было избрано Алатырское уездное прав-
ление профсоюза рабочих деревообрабатывающих предприятий, 
который к концу года вырос до 700 членов. 

В июне того же года избрано правление Алатырского уездного 
отделения профсоюза строительных рабочих, объединявшего 150 
членов. 

Профсоюз советских и торговых служащих того же уезда объ-
единял 1000 членов. 

Начали действовать правления уездных отделений профсоюза 
пищевиков, лесных рабочих, металлистов, печатников. 

В мае малочисленные профсоюзы врачей, аптечных работни-
ков, фельдшеров и фельдшериц объединились в единый профсоюз 
Медсантруд. 

К концу 1919 года в Алатырском уезде уже было 16 отрас-
левых профсоюзов, объединивших 7105 членов. В Чебоксарском 
уезде действовало 23, Цивильском - 10, Ядринском - 6 отраслевых 
профсоюзов. 

23 марта 1919 года состоялся объединительный I съезд про-
фсоюзов Чебоксарского уезда. К концу 1919 года во всех уездах 
Чувашии были избраны уездные советы, бюро или исполкомы как 
органы, координирующие действия профсоюзов, что способствова-
ло дальнейшему росту и укреплению их рядов.

Важное значение имело вовлечение в профсоюзы батраков, 
сельскохозяйственных рабочих. В июне 1919 года на I Всероссий-
ском съезде был создан профсоюз рабочих земли. А потом этот 
союз слился с союзом рабочих леса. 

В июле 1919 года было создано Алатырское уездное отделение 
профсоюза рабочих земли и леса, первая конференция которого 
состоялась в октябре. В дальнейшем отделения профсоюза появи-
лись и в других уездах Чувашии.

Всё это шло, напомним, в условиях жесткой классной борь-
бы. Для усиления влияния партии большевиков на профсоюзы при 
правлениях уездных отделений и советах профсоюзов были созда-
ны фракции коммунистов. 

Вместе с Советами рабочих, солдатских и крестьянских депу-
татов профсоюзы участвовали в формировании новых властных 
структур. В начале 1918 года в Алатырском уездном Совете почти 
треть депутатов составляли рабочие промышленных предприятий. 
Рабочими от местных предприятий был укреплен и Чебоксарский 
уездный Совет рабочих, крестьянских и солдатских депутатов. В 
марте 1919 года от профсоюзов в состав Мариинско-Посадского 
горсовета рабочих и солдатских депутатов было избрано 24 про-
фактивиста, в августе рекомендовано еще 48 членов профсоюзов. 
От профсоюза учителей Янтиковской волости Цивильского уезда в 
волостной совет крестьянских депутатов избрано 5 человек. Про-
фсоюзы участвовали непосредственно в комплектовании отделов 
труда исполкомов Советов, в укреплении судебных органов пред-
ставителями рабочего класса. В частности, в 1919 году от профсою-
зов Чебоксарского уезда было избрано 58 заседателей.

Первым шагом на пути социалистических преобразований 
экономики стал рабочий контроль над производством и распреде-
лением. После I Всероссийского съезда профсоюзов, принявшего 
решение о слиянии фабзавкомов с профсоюзами, контроль стал 
проводиться отделами рабочего контроля советов народного хо-
зяйства и контрольными комиссиями профсоюзов. К лету 1918 года 
на всех лесных предприятиях Алатырского уезда, Ядринском масло-
бойном заводе, Урмарской фабрике гнутой мебели, Чебоксарском 
дерево обрабатывающем заводе и ряде других предприятий уже 
осуществлялся рабочий контроль. Особые затруднения возникали 
в организации контроля за финансовой деятельностью руководства 
предприятий, так как рабочие еще не имели достаточных знаний 
и опыта, а старые специалисты саботировали указания советских 
органов. Поэтому профсоюзы организовывали курсы грамотности и 
счетоводства для членов контрольных комиссий.

Профсоюзы участвовали и в формировании нового хозяй-
ственного аппарата, выдвигая в них передовых рабочих, вплотную 
занимались вопросами организации производства, нормирования 
труда и заработной платы. С начала 1919 года при Ядринском, Че-
боксарском и Цивильском уездных советах профсоюзов были созда-
ны тарифные комиссии по установлению норм выработки, оплаты 
труда, утверждению ставок служащих учреждений. Основу тарифов 
составляла система сдельной и премиальной оплаты труда, постро-
енная на твердых нормах выработки. Предусматривалось повыше-
ние оплаты труда за перевыполнение норм, выдача одежды и обуви 
на отдельных видах работ, дополнительного продовольственного 
пайка. Там, где невозможно было установить норму выработки, 
применялась повременная заработная плата с регламентированием 
рабочего времени.

На предприятиях профсоюзы создавали комиссии по охране 
труда, вели контроль за соблюдением 8-часового рабочего дня, 
предоставлением отпусков, боролись с сверхурочными, контроли-
ровали прием и увольнение работников. Уездные профбюро прово-
дили учебу профактива по охране труда.

В новом экономическом строе менялось отношение к вопросам 
трудовой дисциплины.  В 1919 г. на предприятиях Чебоксар и Ала-
тыря были разработаны правила внутреннего распорядка. 

В 1920 г. на предприятиях и в учреждениях Чувашии стали 
создаваться комиссии по трудовой дисциплине. Дисциплинарные 
товарищеские суды разбирали нарушения трудовой дисциплины, 
правил внутреннего распорядка, обсуждали лодырей, саботажни-
ков и пр. Но в условиях всеобщей трудовой повинности эти комис-
сии и суды чаще использовались не как не метод убеждения, а как 
способ принуждения работников. И в работе самих профсоюзов 
преобладали военно-командные методы.

В стране был тяжёлый продовольственный кризис, и профсо-
юзы создавали снабженческо-сбытовые кооперативы, которые за-
нимались заготовкой продовольствия, торговлей на предприятиях, 
организацией общественного питания, выдачей продуктов по кар-
точкам.

С помощью исполкомов уездных Советов рабочие и служащие 
организовывали коллективные огороды. В 1920 году они были при 
всех лесозаводах. Несмотря на то, что на территории нашей ре-
спублики были серьезные трудности с продовольствием, её жители 
помогали голодающим Петрограда, Москвы и других городов. 

В августе 1919 г. во всех уездах прошла "Неделя сухаря" в 
пользу голодающих Москвы и Петрограда. Почтово-телеграфные 
работники Чебоксарского уезда решили выделить по одному пайку 
в фонд помощи детям этих городов.

После октября 1917-го: хроника давних лет

По книге Бориса АЛЕКСЕЕВА и Вениамина ЗОЛОТОВА  «Профсоюзы Чувашии. Прошлое и настоящее».

28 ноября в Национальной библиотеке Чувашской 
Республики состоялся семинар для молодых педагоги-
ческих работников города «Трудовое право». Молодых 
коллег приветствовали председатель Чебоксарской 
городской профсоюзной организации Зоя Ильина, руко-
водитель Центра мониторинга и развития образования 
Наталья Иванова, председатель Совета молодых педаго-
гических работников Алексей Ляхов. 

На семинаре были освещены важные вопросы трудово-
го законодательства: «Приём на работу» вопрос, который мо-
лодые специалисты разобрали совместно с главным правовым 
инспектором труда рескома профсоюза образования Людмилой 
Шушпановой. Также Людмила Юрьевна разобрала несколько 
трудовых задач, с которыми сталкиваются молодые педагоги. 
Ираида Казынкина - внештатный технический инспектор труда 
городской профсоюзной организации раскрыла вопрос охраны 
труда и безопасности в образовательных организациях. Много 
вопросов было задано Ирине Люсиной, заместителю руководи-
теля МБУ «ЦБ МБОУ» города Чебоксары которая рассказала о 
распределении заработной платы в образовательных организа-
циях. 

Второй блок семинара был посвящён вопросам професси-
онального роста молодых педагогов. Наталья Иванова раскры-
ла секреты системы дополнительного образования и воспита-
ния. Эльвира Венедиктова рассказала о возможностях членов 
профсоюза, о материальной и юридической помощи. Вместе с 
Алексеем Ляховым молодые педагоги сделали "Уверенный шаг 
в...". Разобрали алгоритм создания и работы Советов молодых 
педагогических работников в образовательных организациях. А 
также подробно рассмотрели возможность участия в конкурсе 
профессионального мастерства молодых педагогических работ-
ников "Прорыв 2019-2020". Завершился семинар вручением сер-
тификатов и общим фотографированием.

А. ЛЯХОВ, 
председатель Совета 

молодых педагогических работников.

Этот вопрос, постоянно поднимаемый ФНПР,  давно 
рассматривается в Правительстве Российской Федерации. 
Напомнил о нем и глава ВТБ Андрей Костин на Москов-
ском финансовом форуме. Поддерживают отмену НДФЛ 
для малоимущих и в Совете Федерации РФ. В настоящее 
время предлагается освободить от уплаты налога тех рос-
сиян, которые получают зарплату на уровне прожиточно-
го минимума, то есть 11 тысяч 280 рублей.

Комментирует заместитель руководителя Департа-
мента социально – трудовых отношений и социального 
партнерства Аппарата ФНПР Елена КОСАКОВСКАЯ:

Инициируемая ФНПР начиная с середины 90-х годов, тема 
освобождения малоимущих россиян от налога на доходы физиче-
ских лиц (попросту, подоходного налога) в связке с необходимо-
стью введения прогрессивного налога уже более чем длительное 
время находится в числе актуальных в социально-трудовых от-
ношениях. 

Конечно, это социально справедливое предложение, пото-
му что разница в уровнях доходов среди бедных, богатых очень 
высока, а в числе бедных почти четверть населения страны. И 
Минфин формально не против этой идеи (в отличие от введе-
ния прогрессивной шкалы налогообложения), видя препятствием 
для реализации предложения «сложности администрирования», 
которые, при желании, правительство в силах преодолеть. Тем 
более, что, по данным правительства, «собираемость налогов 
растет» и бюджет становится профицитным (доходов больше, 
чем расходов).

Отмена НДФЛ будет положительно воспринята как непо-
средственно малоимущими гражданами, так и населением в це-
лом. Она приведет к реальному улучшению положения граждан.

Как отмечалось на заседании Генерального совета ФНПР 30 
октября, люди устали от ожидания перемен в трудовой сфере к 
лучшему. Они рассчитывают  на справедливую экономику, где не 
будет низких зарплат и пенсий, непомерных  налогов и высокого 
уровня бедности.

Частичное освобождение от уплаты НДФЛ станет реальным 
шагом в эту сторону.

Департамент общественных связей Аппарата ФНПР.

Специалисты ФНПР комментируют актуальные
вопросы труда и социальной политики

Отмена НДФЛ для 
малоимущих назрела

На семинаре  
«Трудовое право»
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Участников соревно-
ваний поприветствовала 
Зоя Ильина, председатель 
Чебоксарской городской 
организации профсоюза 
образования. Проведе-
ние соревнований было 
возложено на судейскую 
коллегию: – судья первой 
категории по шахматам, 
международный арбитр 
по шашкам по версии 
МАРШ (Международ-
ной ассоциации русских 
шашек) тренер-препода-
ватель спортивной школы 
«Спартак» Андрей Унтин, 
судья первой категории 
по шахматам, педагог 
дополнительного образо-
вания высшей категории, 
многократный чемпион 
по решению шахматных 
композиций Владимир 
Сучков, судья первой 
категории по шахматам, 
финалист Всероссийского 
конкурса «Учитель шах-
мат», учитель химии МБОУ 
«СОШ № 7» имени Олега 
Беспалова», председатель 
первичной профсоюзной 
организации школы Вера 
Сидорова. 

На соревнованиях царила 
доброжелательная  атмосфе-
ра. Участники показали уме-
ние  и мастерство для дости-
жения победы.

В  честной и бескомпро-
миссной борьбе призовые ме-
ста распределились следую-
щим образом:

1 место
МБОУ «Лицей № 4»;
МБДОУ «Детский сад 

№127»;
2 место - МБОУ «Средняя 

Хоккейная команда 
«Волга», действующая 
при Чебоксарском про-
изводственном объ-
единении имени В.И. 
Чапаева, встретилась 
на тренировочном кат-
ке «Новое поколение» 
с детской командой по 
следж-хоккею «Атăл».

Следж-хоккей – это ко-
мандная спортивная игра на 
льду, аналог хоккея с шайбой 
для людей с ограниченными 
возможностями. Данный вид 
спорта с 1994 года входит в 
программу зимних Паралим-
пийских игр.

В настоящее время юные 
хоккеисты готовятся к турниру 
в Сочи. Тренируют ребят из-
вестные спортсмены Владимир 
Петров и Руслан Алексеев. Ко-
манда ответственно относится 
к предстоящей поездке. Поэ-
тому товарищеский матч при-
шелся очень кстати.

Организаторы говорят, 
что встреча была похожа на 
мастер-класс, где взрослые 
товарищи по хоккею делились 
с молодыми спортсменами 
мастерством и умением. По 
словам ведущего специалиста 
по организации спортивно-оз-
доровительной работы в АО 
«ЧПО имени В.И. Чапаева» 
Михаила Лапина, все-таки на-
стоящий урок преподали сами 
следж-хоккеисты – показали 

Встретились взрослые и юные спортсмены

пример сплоченности, вы-
держки и искренней радости 
от побед.

Для члена команды 
«Атăл» Кирилла в этот день 
был двойной праздник – вме-
сте с юными и старшими това-
рищами он отпраздновал День 
рождения. А подарки сегодня 
достались всем – яркие мячи, 
с любовью произведенные на 
заводе имени Чапаева.

Александра МАКАРОВА, 
главный редактор 

газеты «За мир» АО «ЧПО 
имени В.И. Чапаева»

Кто сильнее в шашках?
19 ноября  в  спортивной школе «Спартак» города Чебоксары состоялись соревно-

вания по шашкам среди образовательных организаций города Чебоксары, где приня-
ли участие более 100 человек. 

общеобразовательная школа 
№ 6»;

МБДОУ «Детский сад 
№166»;

3 место
МБОУ «Средняя общеоб-

разовательная школа № 18»; 
МБДОУ «Детский сад 

№205».
Среди мужчин:
1 место
Владимиров Алексей Сер-

геевич  -  МБОУ «Лицей № 4»;
Лентюков Николай Ген-

надьевич -  МБДОУ «Детский 
сад № 166»;

2 место 
Грачев Владимир Алек-

сандрович - БОУ «Средняя 
общеобразовательная школа 
№ 18»;

Наумов Артур Алексан-

дрович - МБДОУ «Детский сад 
№ 205»;

3 место
Поляков Анатолий Дми-

триевич – МБОУ «Центр обра-
зования № 2»;

Петров Леонид Михайло-
вич – МБДОУ «ЦРР-детский 
сад № 185».

Среди женщин:
1 место
Николаева Ирина Алек-

сеевна – МБОУ «Средняя об-
щеобразовательная школа 
№36»;

Антонова Наталия Алек-
сеевна – МБДОУ «Детский сад 
№ 27»;

2 место
Николаева Анна Леони-

довна – МБОУ « Средняя обще-
образовательная школа № 6»;

Тришина Валентина Васи-
льевна – МБДОУ «Детский сад 
№ 176»;

3 место
Тимофеева Надежда Ва-

сильевна – МБОУ «Центр обра-
зования № 2»;

Верликова Татьяна 
Юрьевна – МБДОУ «Детский 
сад № 206»

Победители соревнований  
были награждены грамотами, 
кубками и медалями.

Наталья МИХЕЕВА, 
внештатный корре-

спондент Чебоксарской 
городской организации 

Профсоюза образования.

Дети сотрудников Концерна «Тракторные заводы» из 
клуба «Четруша» снова успешно сыграли в КВН! Вме-
сте со своими родителями и друзьями – детьми с огра-
ниченными возможностями здоровья из театра танца 
«Солнышко» – юные фанаты тракторостроения набрали 
максимальное количество баллов и вышли в полуфинал 
Юниор-лиги КВН Республики Татарстан.

Среди 23 команд-участников из разных регионов России в по-
луфинал попало только 12 сборных. В их числе – чувашская ко-
манда «Солнцепек», состоящая из представителей детского клуба 
«Четруша», действующего при Музее истории трактора, и ребят из 
театра танца «Солнышко» с ограниченными возможностями здоро-
вья, но безграничными творческими  возможностями.

Рассказывая об участии в Юниор-лиге, сын сотрудницы 
Промтрактора Надежды Украинцевой, юный участник клуба «Че-
труша» Дима так описал свои впечатления: «Мои чувства невоз-
можно передать словами – мне кажется, что это самый счастливый 
день в моей жизни! Больше всего запомнилось, как мы радовались 
и обнимали друг друга после объявления результатов. Ведь нам 
удалось набрать максимально-возможное количество баллов даже 
в самом сложном конкурсе - «разминке»! И это все благодаря на-
шим стараниям и абсолютной уверенности в победе добрых и ис-
кренних «солнышек». Их позитивный настрой передается всем, кто 
с ними общается. Наверное, поэтому мы – в числе победителей».

По словам редакторов Юниор-лиги, у команды «Солнцепек» 
уже появились  фанаты, которые приходят на игры КВН ради сол-
нечной команды из Чувашии. Победа ребят была нелегкой, но аб-
солютно заслуженной.

В свою очередь руководитель сборной КВН-движения, заме-
ститель директора технологического аудита ПАО «Промтрактор» 
Людмила Квасникова поясняет, что участие в КВН инклюзив-
но-эксклюзивной команды «Солнцепек» – эксперимент, которому 
нет аналогов. Секрет успеха – в самих детях, которые, невзирая 
на ментальные нарушения, в тандеме со своими родителями про-
являют невероятную старательность, ответственность и дисципли-
нированность. «Это очень добрые и отзывчивые, чудесные дети, 
которые собственным примером доказывают, что участие в КВН 
ребят с ограниченными возможностями здоровья вполне реально, 
– рассказывает Людмила Валерьевна. – Родители детей убеждены, 
что этот уникальный опыт поможет их адаптации и социализации, 
сделает ребят более самостоятельными и уверенными, раскроет 
творческий потенциал и подарит бесценный опыт, возможность 
самореализации».

Материал предоставлен республиканской 
организацией профсоюза работников АСМ РФ.

«Четруши» – в полуфинале
юниор-лиги КВН Татарстана

Дорогие друзья! 
2019 год подходит к концу. Вы не забыли оформить подпи-

ску на следующий, 2020 год?
Газета «Время» - ваша газета. Не зря у нас столько внеш-

татных авторов, присылающих нам новости своих организаций, 
свои заметки, репортажи, фотоматериалы. Мы хотим быть как 
можно более полезными для своих читателей, а потому всегда 
открыты вашим вопросам и предложениям. Адрес и телефон 
редакции указаны в выходных данных на этой странице. Пиши-
те, звоните, приходите!

Подписку на нашу газету можно оформить в любом отде-
лении связи и с любого месяца. Внимание! У нас изменился 
подписной индекс. Теперь наш индекс в каталоге Почты России 
- ПР756.

По-прежнему можно оформить подписку и непосредствен-
но в Чувашрессовпрофе, с получением в редакции газеты. В 
этом случае полугодовая подписка будет стоить всего 48 ру-
блей. Оставайтесь с нами и в 2020 году!


